

**EL PENSAMIENTO FILOSOFICO EN
CUBA EN EL SIGLO XX
(1900-1960)**

Jefe de investigación

Pablo Guadarrama González

Redactores responsables

Pablo Guadarrama González, Miguel Rojas Gómez

Colectivo de Autores.

*Facultad de Ciencias Sociales y Humanísticas
Departamento de Filosofía*

UNIVERSIDAD CENTRAL DE LAS VILLAS

*Centro de Investigación en
Ciencias Sociales y Humanidades.*

UNIVERSIDAD AUTONOMA DEL ESTADO DE MEXICO

*Santa Clara, Cuba,
Toluca, Edo. de México
1995*

INDICE

| | Pág. |
|---|-------------|
| Presentación | 1 |
| Introducción | 3 |
| Notas y referencias bibliográficas | 7 |
| | |
| Capítulo I. | |
| <i>Herencia filosófica y socialismo: una óptica cubana</i> | 9 |
| | |
| 1.1 <i>Herencia e historia de la filosofía</i> | 9 |
| 1.2 <i>Socialismo y herencia espiritual</i> | 14 |
| 1.3 <i>La Revolución Cubana y la herencia filosófica</i> | 22 |
| 1.4 <i>Notas y referencias bibliográficas</i> | 30 |
| | |
| Capítulo II. | |
| <i>Etapas principales del desarrollo del pensamiento filosófico en Cuba</i> | 35 |
| | |
| 2.1 <i>Periodización del pensamiento filosófico cubano</i> | 35 |
| 2.2 <i>La escolástica en Cuba</i> | 38 |
| 2.3 <i>El pensamiento ilustrado cubano</i> | 40 |
| 2.4 <i>El predominio del positivismo</i> | 42 |
| 2.5 <i>Irracionalismo y preámbulo del marxismo</i> | 46 |
| 2.6 <i>El marxismo y el colapso de la filosofía burguesa</i> | 50 |
| 2.7 <i>Notas y referencias bibliográficas</i> | 55 |
| | |
| Capítulo III. | |
| <i>Condiciones histórico-sociales para el desarrollo del pensamiento filosófico cubano en el siglo XX</i> | 65 |
| | |
| 3.1 <i>Líneas del pensamiento cubano del siglo XIX</i> | 65 |
| 3.2 <i>Nuevas corrientes ideológicas a principios del siglo XX</i> | 67 |
| 3.3 <i>Definición ideológica y líneas filosóficas a partir de los años veinte</i> | 69 |

| | |
|--|----|
| 3.4 Notas y referencias bibliográficas | 75 |
|--|----|

Capítulo IV.

| | |
|--|----|
| <i>Principales corrientes y representantes del pensamiento filosófico en Cuba durante las tres primeras décadas del siglo XX</i> | 77 |
|--|----|

| | |
|---|----|
| 4.1 <i>Las corrientes de naturalismo, la filosofía científico-natural y el progresismo social</i> | 77 |
|---|----|

| | |
|--|----|
| 4.1.1 <i>El naturalismo empirista de Sergio Cuevas</i> | 78 |
|--|----|

| | |
|---|----|
| 4.1.2 <i>El materialismo científico-natural y la Sociedad Antropológica de Cuba</i> | 81 |
|---|----|

| | |
|---|----|
| 4.1.3 <i>El "evolucionismo" de Víctor Hugo Tamayo</i> | 82 |
|---|----|

| | |
|--|----|
| 4.1.4 <i>El libre pensamiento y el ateísmo de Francisco González del Valle</i> | 85 |
|--|----|

| | |
|--|----|
| 4.1.5 <i>El anticlericalismo de Pedro de Armas</i> | 87 |
|--|----|

| | |
|--|----|
| 4.1.6 <i>La filosofía de la educación y el progreso social en Arturo Montori</i> | 88 |
|--|----|

| | |
|---|----|
| 4.1.7 <i>El grupo minorista y su ideal socio-filosófico</i> | 93 |
|---|----|

| | |
|--|----|
| 4.1.8 <i>El naturalismo ateísta de Fernando Lles</i> | 97 |
|--|----|

| | |
|---|-----|
| 4.2 <i>Las corrientes del idealismo filosófico, el misticismo y el reaccionarismo</i> | 105 |
|---|-----|

| | |
|--|-----|
| 4.2.1 <i>El sociologismo sicologista de Lorenzo Erbiti</i> | 105 |
|--|-----|

| | |
|---|-----|
| 4.2.2 <i>El misticismo espiritualista de Julio Gálvez y Salvador Molina</i> | 107 |
|---|-----|

| | |
|--|-----|
| 4.2.3 <i>El creacionismo del status quo de Julián Gil</i> | 109 |
|--|-----|

| | |
|--|-----|
| 4.2.4 <i>El vitalismo cósmico de Daniel Celada</i> | 109 |
|--|-----|

| | |
|--|-----|
| 4.2.5 <i>El pragmatismo y la filosofía de la educación de Alfredo Aguayo</i> | 111 |
|--|-----|

| | |
|--|-----|
| 4.2.6 <i>El idealismo objetivo y la filosofía social en Mariano Aramburo</i> | 114 |
|--|-----|

| | |
|---|-----|
| 4.2.7 <i>El subjetivismo y el nietzscheanismo en Alberto Lamar Schweyer</i> | 119 |
|---|-----|

| | |
|---|-----|
| 4.3 <i>Notas y referencias bibliográficas</i> | 131 |
|---|-----|

Capítulo V.

| | |
|---|-----|
| <i>Principales tendencias y figuras del pensamiento filosófico en Cuba durante las décadas del cuarenta y el cincuenta del siglo XX</i> | 143 |
| <i>5.1 La filosofía de la intuición y el irracionalismo</i> | 143 |
| <i>5.1.1 El voluntarismo schopenhaveriano de Alejandro Ruíz Cadalzo</i> | 143 |
| <i>5.1.2 La herencia cultural y el condicionalismo axiológico de Jorge Mañach</i> | 146 |
| <i>5.1.3 El intuicionismo de Luis A. Baralt</i> | 163 |
| <i>5.1.4 La estética fenomenológica de Antonio Hernández Travieso</i> | 165 |
| <i>5.1.5 El existencialismo de Humberto Piñera Llera</i> | 166 |
| <i>5.1.6 El sociologismo de Roberto Agramonte</i> | 170 |
| <i>5.1.7 Notas y referencias bibliográficas</i> | 174 |
| <i>5.2 La filosofía de la religión y el fideísmo</i> | 181 |
| <i>5.2.1 El racionalismo cristiano de Dionisio de Lara Mínguez</i> | 181 |
| <i>5.2.2 La axiología teísta de Mercedes y Rosaura García Tudurí</i> | 184 |
| <i>5.2.3 El humanismo espiritualista de Pedro Vicente Aja</i> | 192 |
| <i>5.2.4 El pluriestructuralismo de José Ignacio Lasaga</i> | 193 |
| <i>5.2.5 El humanismo trascendentalista de Rafael García Bárcena</i> | 202 |
| <i>5.2.6 El voluntarismo místico de José Matías Ripoll</i> | 211 |
| <i>5.2.7 Notas y referencias bibliográficas</i> | 215 |
| <i>5.3 La línea progresista, crítica del irracionalismo y del fideísmo</i> | 223 |

| | |
|--|-----|
| 5.3.1 <i>El idealismo inteligente de Máximo Castro Turbiano</i> | 223 |
| 5.3.2 <i>La objetividad científica en la filosofía de la historia de Ramiro Guerra</i> | 227 |
| 5.3.3 <i>La filosofía política y el antimperialismo en Emilio Roig de Leuscherling</i> | 234 |
| 5.3.4 <i>El escepticismo crítico de Elías Entralgo</i> | 238 |
| 5.3.5 <i>El positivismo transicional de Fernando Ortiz</i> | 240 |
| 5.3.6 <i>El humanismo de Antonio Martínez Bello</i> | 267 |
| 5.3.7 <i>La herencia filosófica y el racionalismo de Medardo Vitier</i> | 271 |
| 5.3.8 <i>La filosofía del derecho y la axiología jurídica en Antonio Sánchez de Bustamante y Montoro</i> | 298 |
| 5.3.9 <i>El materialismo racionalista de Juan Isidro Jiménez-Grullón</i> | 304 |
| 5.3.10 <i>Notas y referencias bibliográficas</i> | 323 |
| | |
| 5.4 <i>Algunas manifestaciones del neopositivismo</i> | 340 |
| 5.4.1 <i>Crítica y recepción del pragmatismo en Gustavo Torroella</i> | 340 |
| 5.4.2 <i>La filosofía de la ciencia y el fenomenalismo de Jorge Tallet</i> | 345 |
| 5.4.3 <i>Lógica y filosofía en Justo Nicola</i> | 349 |
| 5.4.4 <i>Notas y referencias bibliográficas</i> | 357 |
| | |
| Capítulo VI. | |
| <i>Tendencias en la recepción del marxismo en el pensamiento filosófico cubano</i> | 361 |
| | |
| 6.1 <i>Premisas y tendencias principales</i> | 361 |
| 6.2 <i>La tendencia anticomunista y antimarxista</i> | 364 |
| 6.3 <i>La tendencia parcialmente confluyente con el marxismo</i> | 366 |
| 6.4 <i>La tendencia marxista</i> | 371 |
| 6.5 <i>Notas y referencias bibliográficas</i> | 383 |

Capítulo VII.

| | |
|---|-----|
| <i>Presencia de la filosofía en las principales publicaciones periódicas de la primera mitad del siglo XX</i> | 387 |
| 7.1 <i>Revista Redención</i> | 388 |
| 7.2 <i>Revista Cuba y América</i> | 388 |
| 7.3 <i>Revista de Cuba Pedagógica</i> | 389 |
| 7.4 <i>Revista de la Facultad de Letras y Ciencias</i> | 391 |
| 7.5 <i>Revista Bohemia</i> | 393 |
| 7.6 <i>Revista Cuba Contemporánea</i> | 394 |
| 7.7 <i>Revista de Avance</i> | 397 |
| 7.8 <i>Cuadernos de la Universidad del Aire</i> | 397 |
| 7.9 <i>Revista Ultra</i> | 400 |
| 7.10 <i>Revista Orígenes</i> | 402 |
| 7.11 <i>Revista Cubana de Filosofía</i> | 404 |
| 7.12 <i>Revista Islas</i> | 407 |
| 7.13 <i>Balance</i> | 409 |
| 7.14 <i>Notas y referencias bibliográficas</i> | 411 |
| | |
| <i>Conclusiones</i> | 413 |